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Быть учителем в любые
времена непросто. Меняется
мир – меняются и дети. Да и
мы, взрослые, меняемся. «Ка-
кие они, дети XXI века? Дети
новых мультфильмов, которые
не всегда про Чебурашку и
паровозик из Ромашкова. Дети
новых песен, которые не все-
гда в рифму. Дети новых филь-
мов, которые и не фильмы во-
все, если они без спецэффек-
тов. Дети мобильных телефо-
нов и ноутбуков. Дети новой
реальности. Реальности, ко-
торую создали для них мы,
взрослые, и в которой они,
судя по всему, чудесно освои-
лись. Уверенно владеющие
тем, чему мы и названия порой
не знаем, они иногда ощущают
своё превосходство над нами.
Они по-иному одеваются, у

них в ходу другие словечки.
У них больше соблазнов и им
чаще нужно выбирать. Выби-
рать самостоятельно и самому

нести ответственность за свой
выбор. А это нелегко. Как не-
легко отличить дурное от доб-
рого, сиюминутное от вечного,

разобраться, где правда, а где
ложь…» - размышляя вслух
о профессии учителя, г-жа
Коршунова желала: ”Господи,
дай вам крылья, чтобы взле-
теть над миром” и особо под-
черкнула, что учитель не име-
ет права быть бескрылым; его
крылья – творчество, источник
вдохновения – дети, их заго-
ревшиеся глаза. И единственно
правильная философия - лю-
бовь к ученику.

Участников праздничного
вечера приветствовали также
мэр города Тынис Калберг,
руководитель отдела образо-
вания и культуры Аннели
Рантс.

(Продолжение на 2-й стр.)

- вот такое необычное обращение, поздравляя учителей в праздничный вечер в Центре культуры, употребила
председатель горсобрания Елена Коршунова. Вдумайтесь в него: образное определение, но очень точное, ведь
большую часть жизни учитель, действительно, проводит у классной доски, стоя перед учениками. Это, по сути, его
главное рабочее место. Так было и так будет всегда!

«Навечно вызванные к доске»
Праздники
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Затем городские руководи-
тели вручили награды. «Учи-
телем года 2019»  (смотрите
фото на 1-й стр.) названы
Юлия Отти (детский сад
«Пяэсупеса»), Кристина Чи-
рухина (детский сад «Пяйк-
секе»), Надежда Мулина (дет-
ский сад «Яаниуссике»),
Юлия Метс (Эстонская ос-
новная школа), Ирина Суво-
рова (Силламяэская гимна-
зия), Алекей Соболев (школа
«Каннука»), Елена Сирош
(школа «Ваналинна»), Сергей
Марченко (музыкальная шко-
ла), Ольга Ридаль (молодёж-
ный центр по интересам
«Улей»).

Городские руководители и
зал поприветствовали и по-
здравили с 40-летием педаго-
гической деятельности Елену
Хлебову. На сцену для по-
здравления были приглашены
и молодые коллеги, чей путь
в учительской профессии толь-
ко начинается: в этом учебном

году 6 молодых педагогов при-
няты на работу в детские сады,

гимназию и «Улей». 
Принимали поздравления

дошкольные учреждения, став-
шие победителями в номина-
циях. Детский сад «Рукки-
лилль» стал лучшим в двух

номинациях - «Hea tegu» и
«Hea Lasteaed», детский сад

«Пяйксеке» - как добившийся
новых успехов по программе
«Предприимчивая школа» и
подтвердивший «золотой стан-
дарт».

В уездном конкурсе «Эсто-
ния учит и благодарит» в ка-
тегории «Классный учитель»
отмечена Ольга Савина (шко-

ла «Ваналинна») как лауреат
этого конкурса. А школа «Ва-
налинна» принимала поздрав-
ления за победу в конкурсах
проектов в рамках программы
„Предприимчивая школа» . Её
проекты “Mardileib“ и „loo-
duslik õpperada“ отмечены как
лучшие. 

Концертная программа, по-
свящённая Дню учителя, на-
чалась с выступления танце-
вальной группы «Антре», а
завершил её известный эстон-
ский певец, пианист, музы-
кальный продюсер, участник
телевизионного шоу «Голос»
на первом канале Уко Сувисте.
Пару произведений он испол-
нил под аккомпанемент Вла-
димира Высоцкого. 

Праздничный вечер закон-
чился лотереей, небольшим
угощением и танцевальной
программой с ведущим и со-
листом Дмитрием Борисовым.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

«Навечно вызванные к доске»
(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
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Уже на входе в зал участники вечера
заряжались хорошим настроением, слушая
песни в исполнении хористов, которыми
руководит Ирина Дуброва. Волна этого
настроения плавно «набежала» в зритель-
ские ряды и добавила новых красок.
Много приятных слов и добрых пожеланий
услышали зрители от ведущей празднич-

ную программу Натальи Борисовой, от
городских руководителей Елены Коршу-
новой и Тыниса Калберга, от руководителя
попечительского учреждения «Сюгис»
Светланы Прокофьевой, которую не забыл
похвалить мэр, поскольку руководимое
ею учреждение, действительно, делает
немало по расширению сферы социальных
услуг.

По предложению общественных орга-
низаций на вечере отмечены подарками
и благодарственными письмами их акти-
висты – Валентина Кошелева, Вален-
тина Ананьева, Нина Макарова, Люд-
мила Савина и Светлана Давыдова
(она, к сожалению, по состоянию здоровья
не смогла принять участие в праздничном
мероприятии). Им и всем пожилым людям
адресовали свои музыкально-танцеваль-
ные приветствия группа эстрадного танца
«Анфас-новая линия», вокальный ан-
самбль «Лыоке», солисты, танцевальный

клуб при ансамбле народных танцев «Су-
венир». Правда, мне не очень нравится
слово «пожилые», мне ближе слова «ве-
тераны жизни и труда», ведь жизнь изме-
ряется годами и делами. Но, как говорят,
из песни слова не выкинешь: так уж этот
праздник называется – День пожилого
человека. 

Добрую память оставляет о себе стар-
шее поколение силламяэсцев, построившее
и благоустроившее город. За это участники
вечера услышали особые слова призна-
тельности от городских руководителей.

А потом был Рафаэль. Его имя горо-
жанам наверняка известно: он нередко
выступал на городских мероприятиях. На
вечере он был таким молодцом! Так как
в его исполнении звучали знакомые залу
песни – «Подмосковные вечера», «Старый
клён», «Малиновый звон» и другие по-
пулярные мелодии из недалёкого про-
шлого, участники вечера подпевали ему,
постепенно заряжаясь его энергией. При-
чём такой заряд бодрости получили, что
в конце его выступления встали с мест и
танцевали прямо в рядах. Так было здо-
рово! Вот они, ветераны труда и жизни, -
молодые душой, открытые для добра,
любви, энергичные, неутомимые, задор-
ные, сильные духом, пример для следую-
щих поколений. Так хочется, чтобы их
жизнь, несмотря на то, что ход времени
нельзя остановить, была наполнена всегда
покоем, счастьем и заботой окружающих!

Вместе с Рафаэлем в концертной про-
грамме приняла участие молодая вока-
листка Ульяна Агеева из социального
центра Нарвы. Приятный чистенький го-
лос, хорошая манера исполнения – де-
вушка очень понравилась силламяэской
публике. Вечер закончился чаепитием и
танцами под аккордеон Константина Фо-
мичёва. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Праздники

Праздничный вечер, посвящённый Дню пожилого человека, собрал 2 октября
почти полный зал Центра культуры и прошёл, можно сказать, на одном ды-
хании, хотя и был довольно продолжительным. Подготовило его попечительское
учреждение «Сюгис» при поддержке и содействии, в первую очередь, гору-
правления и Центра культуры. 

Ход времени нельзя 
остановить!



4 Силламяэский вестник

Большинство 
и меньшинство

Лет тридцать назад с лишним кто-то
посадил синюю ель на площадке, которая
предполагалась для отдыха во дворе для
людей, вошедших по возрасту в старость
или к нему приближающихся. Тогда те,
кто завязывал и развязывал архитектур-
но-планировочные узелки в Силламяэ,
решали текущие задачи: людям нужно
жильё, а поскольку личного автотранс-
порта у горожан было немного, а кроме
того планировалось, что находиться он
будет в гаражах за пределами жилой ча-
сти, то и проезды между домами не де-
лались широкими: разъедутся две встреч-
ные машины - и хорошо. И ещё необхо-
димо помнить, что было это тогда, когда

не было собственников квартир, но ко-
торыми большинство из нас через при-
ватизацию стало.

Следующий этап: чтобы снять с себя
лишние хлопоты, государство ввело
сначала на добровольной, а затем и на
принудительной основе обязательство
иметь повсеместно КТ. То есть все свои
проблемы, споры по дому решайте сами,
но демократично, на основании устава -
хорошо прописано. Видимо, предпола-
галось, что люди готовы отстаивать не
только свой личный интерес при принятии
решений общим собранием КТ, органи-
зовав большинство голосов, но и прини-
мая во внимание «сожителей» по дому.

Поговорим о ели. Въезд-выезд к подъ-
ездам упомянутого выше дома узковат:
если оставлять на проезжей части или
даже частично залезая колёсами на обо-
чину свою машину под окнами, то в слу-
чае чего даже до снегопадов машинам
спасателей и медиков подобраться к
месту ЧП непросто. Но кто же сейчас
«погонит» личное авто в гараж, если
вечером - с работы, а утром - на работу,
а денег на платную парковку жалко?

Демократично, по уставу, при боль-
шинстве голосов, опираясь на необхо-
димость обеспечить безопасность, на со-
брании КТ было принято решение о рас-
ширении дороги, благо участок земли,
отведённой дому, позволяет это сделать
без особых проблем со стороны органов
надзора. Ель оказалась в месте предпо-
лагаемых работ, так же, как и интересное
архитектурное каменное (в эстонском
стиле) ограждение места со скамеечками,
где любят отдыхать летом пенсионеры,
прикрытые еловыми лапами от солнца,
если оно в избытке.

Можно ли как-то иначе 
решить задачу?

Я не специалист по проектам, но по-
скольку меня задевает нынешняя утили-
тарность в решениях, когда речь идёт об
общей городской среде (а архитектурный
элемент, сопровождающий ель и скаме-
ечки для бабушек, – это маленькая деталь,
которая придаёт дворовым уголкам Сил-
ламяэ известный шарм), то прикинул,
по наивности, и получилось: что если
бы автовладельцы не жадничали, то и
«карманам» для стоянки машин хватило
бы места, и для спецтраснспорта проблем
не было бы, и ель осталась бы вместе со

скамейками и бабушками на прежнем
месте. Но в качестве аргумента против
моей наивности были аргументы пред-
седателя КТ Ирины Бердниковой и члена
правления Елены Бондарчук-Одинцовой.
Они, оказывается, успели провести все-
возможные консультации, в том числе и
с озеленителями. Последние сказали, что
при работах вблизи ели так или иначе
затронется её корневая система, что в
конечном итоге приведёт к гибели дерева,
а впоследствии может привести к его
падению на машины или головы взрослых
и детей. Такие риски возможного падения
нынешнее правление КТ и его председа-
тель не желают брать на товарищество. 

Как и на кого «раскидать» 
деньги?

Есть одна интересная деталь, которая,
соблюдая закон, в то же время позволяет
его «корректировать». Всё очень просто.
Расширение дороги с появлением «стоя-
ночных мест» совсем не то, что «места
парковки» около дома. Разница в том,
что, исход из законодательства и судебной
практики, на общем собрании КТ, когда
вопрос решается о расширении дороги,
действует принцип 50 процентов (за или
против) плюс один голос, если же речь
идёт о парковочных местах, то требуется
стопроцентное согласие всех квартиро-
владельцев в доме. Чем отличается стоя-
ночное место от парковочного? На первое
может поставить своё авто любой человек,
на второе - только тот, кто место забро-
нировал, оплатив из своего кармана. При
расширении дороги по решению собрания
КТ (Гагарина, 15а) решено, что это тре-
бует общего долевого участия. Как мне
сказали некоторые жители дома, авто-
владельцы после такого решения по-
смеиваются: «Вы платите, а мы машины
ставить будем».

На слух разница между стояночным
и парковочным местом вроде и незначи-
тельна, а в реальности, если не брать в
расчёт коллективный или личный «ав-
товладельческий» взнос на строительные
работы, всё сложнее. Разбираясь с во-
просом о ели, выслушал мрачные истории
о том, как в соседнем доме из-за того,
что кто-то занял место «не по делу» на
личной парковке, «заезжему» прокалы-
вали шины, и что даже была по этому
поводу стрельба из «пневматики». Слы-
шал и о том, как автовладельцы блоки-
руют выезд с остановочных мест, которые
относятся к одному дому, но находятся
на стыке с парковками, принадлежащими
жителям другого. Судя по рассуждениям
Ирины и Елены, стояночные места - это
соответствие европейским стандартам.
Наверное, так, если Иван Никифорович
не перессорится Никифором Ивановичем
из-за того, где их мысленное место за-
столблено на вечные времена изначально,
хотя бы и не официально.

Валерия Чкалова, 1а
Ель и машины – компромисс 
невозможен?
В редакцию обратился Виктор Гаврилов, житель дома N 15 «а» по улице
Юрия Гагарина. Выслушав посетителя, подумал про себя: а есть ли в Эстонии
(про другие миры не спрашиваю) квартирные товарищества, где люди ужи-
ваются, учитывая не только свои интересы, но и интересы соседские?
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Вариант «переселения» и 
другое мнение

Природный ареал существования че-
ловека уменьшается, а автомобильный -
увеличивается. Это результат того, куда
направлен сегодня вектор прогресса. Си-
няя ель у дома по улице Юрия Гагарина
– потенциальная (пока её не срубили)
жертва прогресса (хоть так, хоть в скоб-
ках). Вопрос о том, куда «переселяться»
тем, кто любил посидеть под нею, с
точки зрения прямолинейного мышления,
решается просто: места отдыха со ска-
меечками, кустиками и, возможно, клум-
бами правление КТ предлагает разместить
с тыловой части дома. Возможный ва-
риант? Да. Но психологию человека тоже
надо иметь в виду. Привыкли пенсионеры
сидеть и общаться напротив подъездов,
и «соседский дозор», о котором ратует
полиция, в таком случае на месте. 

Когда общение с официальными ли-
цами КТ закончилось, ко мне подошли
лица неофициальные. Вполне адекватные
пенсионерки. У них есть своё мнение на
расширение дороги в пользу синей ели.
По их представлению, весьма логичному,
чтобы не затрагивать дерево и место от-

дыха при нём, достаточно по 50 санти-
метров «отнять» у входа в дом и к подходу
к «еловой площадке», а если не получа-
ется, то добавить ещё полметра поближе
к дому. Тогда метр, о котором вроде бы
и шла речь при обсуждении расширения
дороги, «состоится». Кроме того есть
предложение «вписать» стояночные места
в промежутки между теми «малыми ар-
хитектурными формами», что ныне
имеются.

Не знаю, возможно ли приближение
дороги к дому на метр по нынешним ев-
ростандартам, но вопрос есть. В том
числе и к отделу городского хозяйства и
землеустройства, где на момент написания
этой статьи находился проект дорожного
расширения. А что касается ели, то в
муниципальном отделе городского хо-
зяйства мне сказали: если проект будет
утверждён, никаких препятствий к срубке
дерева не будет. Это подтвердила и спе-
циалист горуправы по окружающей среде
Алина Невент.

Демократическое решение КТ на его
территории городская власть отменить
не может, если оно соответствует дей-
ствующему законодательству. Но по-
скольку мои знания законов ограничены

и я могу ошибаться, то на всякий случай
попросил консультацию у председателя
правовой комиссии Дмитрия Летта (кста-
ти, к нему я изначально предлагал обра-
титься и г-ну Гаврилову). Вот его ком-
ментарий: «Законодательством установ-
лено, что если требуется решить вопрос,
относящийся к общей долевой собст-
венности квартирных сособственников
(например, части дороги на территории
КТ), то для обычных хозяйственных
целей и в пределах обычного управления
(в т.ч. при расширении пешеходной или
проезжей части дороги) такого рода во-
просы решаются большинством голосов
на общем собрании квартирного това-
рищества. Если есть решение общего
собрания о расширении дороги и проект
согласован с местным самоуправлением,
то оспорить его можно только через суд.
Если по утверждённому проекту пред-
назначена ликвидация ели из-за возмож-
ного нарушения корневой системы и воз-
никновения угрозы безопасности иму-
ществу или здоровью и жизни людей, то
она будет срублена правомочно». 

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Кто будет спорить, что остатки забора,
который некогда существовал около зда-
ния, где сейчас находятся централизо-
ванная бухгалтерия муниципалитета, ре-
дакция «СВ», нуждаются в сносе. Но
один наш читатель считает, что журна-
листам стоит только заявить публично о
заборных остатках, которые неправильно
вмешиваются в эстетику старой части
Силламяэ, как всё и решится.

Заявить-то мы можем (что, кстати, и
сделали), но насколько вопрос первосте-

пенен, если говорить о городском бюд-
жете?

«Для нас это не новость. Вопрос в
том, насколько нужно решать его сейчас
и немедленно? Есть более приоритетные
задачи. На заметку этот остаток забора
взят, но нужны деньги, которые на ны-
нешний год не предусмотрены в город-
ском бюджете. Иногда появляется ощу-
щение, что некоторые силламяэсцы счи-
тают, мол, на всё деньги есть, а мы их
«зажимаем». И тогда хочется обратить

внимание на простые житейские мелочи.
Вы же рассчитываете свой домашний
бюджет, исходя из собственных доходов?
Жене хочется купить новые модные са-
поги, вам и детям тоже чего-то хочется,
но, когда посчитаешь, придётся выбирать,
что необходимо, а что желательно, но
может подождать, поскольку на всё денег
сразу не хватит», - прокомментировал
«заборное дело» Юрий Петренко, руко-
водитель муниципального отдела город-
ского хозяйства.

Контейнер для отходов вблизи спорт-
комплекса - тема, подсказанная чита-
тельницей «СВ», хотя и мы к ней обра-
щались не раз. Она выступает не против
контейнера как такового, а против того,
что в нём регулярно копаются «старате-
ли». И это тоже полдела, так как «стара-
тели-копатели» - это реальность жизни
не только Силламяэ. Добывая тару, ко-
торую можно сдать, они вынимают из
контейнера пакет за пакетом, «забывая»
потом вернуть отходы на место. Каким
может быть решение? Напустить на «ста-
рателей» муниципального специалиста
по надзору? Вряд ли он сумеет дневать
и ночевать у контейнера. Но наша чита-
тельница не из тех, кто ставит вопрос,
не предлагая его решения. Её мысль за-
ключается в том, чтобы укрыть контейнер
в «домике отходов», чтобы хотя бы скрыть
от глаз неэстэтичную картину. Эту мысль
мы довели до специалиста горуправы
Алины Невент, которая ведает в муни-
ципалитете экологическими делами.
«Предложение приемлемое, я доведу его
до мнения руководства, поскольку нужно
будет определиться с финансированием»,
- сказала специалист.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Поговорим об эстетике и 
первостепенности
Начнём с вопроса о заборе и продолжим тему вопросом об ограждении. 
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Нас было 72 человека, представлявших
организацию ветеранов Сланцехимиче-
ского завода, бывшего “комбината №7”
или “ П/Я22”. Бывшие работники сейчас
на пенсии, редко встречаются. Но запал
молодости у нас не прошёл, нам хочется
активно проводить своё свободное время
и вспоминать кипучую молодость и ин-
тересные трудовые будни.

Очень хочется поблагодарить всех,
кто провёл большую подготовительную

работу, организовал всё, а также поспо-
собствовал тому, чтобы праздник был,
действительно, праздником. Это, в первую
очередь, Михаил Кафанов, Николай Су-
ровикин, Людмила Савина. Благодарим
директора Ида-Вирумааского центра
профобразования Ханнеса Метса, Андрея
Измалкова, Галину Генералову, Елену
Каасик, Эльвиру Алексееву, Бориса Си-
ницова, Открытый молодёжный центр
ESN - Игоря Малышева, Олега Зуева,

Романа Васильева, поваров, приготовив-
ших вкусный обед, учащихся, которые
обслуживали нас доброжелательно и
культурно, – Ярослава Ступникова, Да-
ниила Гудкова, Данила Жичко, Сергея
Трейберга.

На вечере были организованы танцы
под зажигательные песни Александра
Городничева и Александра Аксёнова,
благодаря им танцпол не пустовал в тече-
ние всего праздника. Спасибо им огром-
ное! Всё прошло на очень хорошем ор-
ганизационном уровне. Особо хочется
отметить тот факт, что вечер проходил в
зале профессионального училища, по-
строенного в 1981 году для подготовки
кадров (аппаратчиков, «киповцев» и ме-
таллообработчиков) завода. Сейчас зал,
как и другие помещения училища, пре-
красно отреставрированы, уютны, ком-
фортны. Здесь прекрасно не только учить-
ся, но и отдыхать.

Светлана САЖИНА, 
Ирина МУРЗИНА

Фото Бориса СИНИЦОВА

Общество ветеранов атомной промышленности организовало 27 сентября
вечер отдыха для своих членов. Нам устроили великолепный праздник, по-
свящённый Дню работников атомной промышленности.

Валерия Чкалова, 1а
Спасибо за праздник, 
подаривший заряд оптимизма
и бодрости
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- Интерес к занятиям проявили как
мальчики, так и девочки, учащиеся   3-
7-х классов. Обычно собирается группа
из 12-15 ребят. Занятия проходят круглый
год в виде экскурсий, выходов на природу
и бесед, закрепляющих полученные зна-
ния. Когда проходила Всеэстонская акция
Общества орнитологов, к ней подключи-
лись и ребята из «Noor okoloog». Им
было дано задание наблюдать за пере-
лётом птиц: в каком направлении дви-
жутся стаи, какой они формы и какие
виды птиц мигрируют. Работа продол-
жилась в зале «Домашнего уюта», где
ребята включали проектор и во время
бесед вносили свои дополнения и уточ-
нения. На занятиях ребята узнают не
только о здешней флоре и фауне, они
интересуются экзотическими видами
рыб и животных, обитающих на нашей
планете. Занятия и беседы о природе
обычно заканчиваются викторинами, по-
бедители получают призы.

На зимних занятиях, к примеру, руко-
водитель группы рассказывает ребятам

о правильном поведении на льду водо-
ёмов и об опасностях, которые подсте-
регают беспечных гуляющих. Нынешним
летом занятие прошло на берегу речки,
в которую любят нырять с моста отча-
янные подростки. Не все знали, сколько
металлического мусора на дне этой реч-
ки.

Силламяэская группа «Noor okoloog»
имеет дружеские контакты с подростками

из Норвегии, из школьного кружка лю-
бителей природы. Этой весной норвеж-
ские гости посетили Силламяэ. Прошёл
семинар на тему природы, её особенно-
стей в Норвегии и Эстонии. Общались
при помощи своих ребят, изучающих
английский язык в школе. Гости привезли
много интересной литературы на эколо-
гические темы, и все журналы быстро
разошлись по рукам. В марте будущего
года норвежские друзья обещали снова
приехать, так как проявили интерес и
другие ребята из кружка любителей при-
роды. Приём гостей уже занесён в план
работы группы.

Юные экологи заняты и полезной для
города работой. О проблеме мусора в
мире и конкретно в городе на занятиях
юных экологов говорится постоянно. В
начале лета ребята из центра «Домашний
уют» поработали на очистке территории
вдоль улицы Чехова, вывезено больше
15 мешков мусора.

Из особо значимых мероприятий -
проект «Noor okoloog». Ребята жили 10
дней в летнем лагере на хуторе «Орава
талу». А затем состоялась большая экс-
курсия по интересным местам региона,
включая Онтику и Куремяэ. 

Сейчас ребята готовятся к зимним за-
нятиям. Летом насобирали на берегу
гладких камешков и сейчас расписывают
их разными красками. На стене висит
будущее панно в виде огромной рыбы
(пока что только окантовка), и это панно
будет заполнено разноцветными камеш-
ками с именами ребят. 

И всё же любимый вид досуга - это
выходы на природу. Сначала - теория:
какие ягоды и грибы съедобные, а какие
- ядовитые, какие растения лекарствен-
ные, а какие - опасные. Каждый такой
выход или выезд сопровождается и об-
учением каким-то практическим навыкам.
К примеру, поездка на Чудское озеро за-
помнилась приготовлением ухи из вы-
ловленной рыбы. Мальчики рыбку ло-
вили, девочки варили. 

В планах группы «Юный эколог» так-
же встречи на экологические темы с жи-
телями города, активными членами Об-
щества охраны природы. 

Анна ШЛОЙ, 
Общество охраны природы

Фото Вадима ОРЛОВА

В детском центре «Домашний уют» действует группа «Noor okoloog». Чем
заняты юные экологи - об этом рассказал руководитель Центра и экологи-
ческой группы Вадим Орлов.

Интересно и 
познавательно

Такие встречи у нас бывают 2-3 раза
в год. Они всегда радостны, душевны. В

этот раз в программе были мелодии
эстонских и зарубежных композиторов

в исполнении учащихся Екатерины Мар-
ченко, Дарьи Орловой, Серафима Туль-
женко, Дэвида Волосатова, Анны Сирош
при участии педагогов Сергея Марченко,
Людмилы Ткаченко, Ларисы Матвеевой,
Инны Аникиной и Елены Сынковой.
Спасибо, музыка, тебе! Спасибо музы-
кантам и их педагогам!

Людмила ШИЛОВА-МАНДЕЛЬ,
руководитель дневного центра

«Мерелайне»

Закончились жаркое лето, прохладный и работящий сентябрь. И, как всегда,
по традиции, состоялась встреча юных музыкантов - учащихся музыкальной
школы Силламяэ с любящими музыку людьми, посещающими дневной
центр «Мерелайне». 

Час музыки
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Это был ответный визит силламяэсцев:
большая делегация из Кейла знакомилась
с Силламяэ и «Сюгисом» в прошлом
году. Программа поездки в Кейла была
хорошо продумана и отлично организо-
вана работниками «Сюгиса» Ольгой Глу-
хих и Терезой Печниковой. Удалось много
увидеть и услышать. Начался визит с
экскурсии в Кейла-Йоа, в романтичный
замок, возведённый 180 лет назад и по-
видавший на своём веку блеск и нищету.
В недалёкие времена, например, в 60-
80-е годы века прошлого, не всем из
числа силламяэсцев-экскурсантов дове-
лось его видеть. Сегодня же он предстаёт
во всём своём великолепии. Не надо ду-
мать, что замок сродни тем масштабным
строениям, нечто грандиозное, что удаётся
видеть, например, на российских про-
сторах. Да и построен он был не для вы-
полнения оборонительно-фортифика-
ционных задач, а исключительно для
мирных целей – как жилое сооружение,
чем-то похожее на многие эстонские
мызы и в то же время отличающееся по
архитектуре.

Обращусь к веку 19 - му. Английская
художница Элизабет Ригби, посетив мызу
Йоа (по-немецки «Фалль») оставила вот
такие воспоминания об этом удивитель-
ном месте, месте покоя, тишины и в ка-
кой-то степени – роскоши: «Совершенно
очевидно, что это не Эстляндия, но и не
Россия, здесь нет места беспорядку; это
и не Франция, хотя французская речь

звучит здесь повсюду. Нельзя сказать,
что это Англия, хотя именно она по духу
ближе всего… На фоне здешней опрятной
провинции усадьба производит впечат-
ление роскошного павильона, модного
театра либо салона новых обычаев, от-
делённого от окружающего лишь тем,
что всё выглядит естественно, изящнее,
дороже и сдержаннее, это одновременно
и натурально, и искусственно». 

На момент, когда Элизабет Ригби, а
это было в 1842 году, увидела имение,
оно находилось во владении Бенкендорфа,
влиятельного лица российского самодер-
жавия, добившегося больших успехов
при царском дворе. Хотя судьба самого
Александра фон Бенкендорфа весьма и
весьма интересна, но сегодня разговор
не о нём, хотя именно ему дворец обязан
своему появлению и вообще созданию
здесь целого усадебного ансамбля, ра-
зумному использованию окружающей
природной красоты, которая и сегодня
привлекает хотя бы уже близостью во-
допада. 

В 1833 году, когда по заказу Бенкен-
дорфа  строительство замка по проекту
петербургского архитектора Андрея Ива-
новича Штакеншнейдера, автора проектов
многих дворцов Петербурга, было за-
вершено, его посетил царь Николай I с
царицей Александрой Фёдоровной и со
свитой в 15 человек. Приглянулся царю
замок, он одобрил его архитектурное ре-
шение и убранство. После смерти Алек-

сандра фон Бенкендорфа имение уна-
следовала средняя дочь его Мария, ко-
торая была замужем за Григорием Пет-
ровичем Волконским (Волконские в пер-
вой половине 19-го века были в центре
политической и великосветской жизни).
Затем имение по наследству досталось
их сыну Петру, после него владельцем
усадьбы стал его сын Григорий, который
был последним в роду Волконских, про-
живавших в имении Йоа. Февральская
революция 1917 года стала поворотной
в судьбе имения: что-то было разгром-
лено, что-то – украдено, растащено. Не-
движимость стала вскоре государственной
собственностью. Всё приходило посте-
пенно в негодность, ветшало… 

Это лишь скупые строки истории зам-
ка, за каждой из которых стоят судьбы
отдельных людей и династий. Часть из
них покоится на фамильном кладбище в
Меремыйза вблизи замка, в том числе и
Александр фон Бенкендорф.

…Сегодня у замка новая жизнь. В
2010 году замок в Кейла-Йоа был продан
за 6,5 миллиона эстонских крон (перво-
начальная цена была заявлена в 2 мил-
лиона)  на аукционе паевому товарище-
ству “National Heritage Foundation“, ос-
нователем которого является Андрей
Дворянинов. Разрушившийся памятник
истории и архитектуры новый владелец
превратил в красивый дворец с прекрас-
ным внутренним убранством, вернув
имению неоготический стиль. Недавно
в интервью журналу «Красивая жизнь»
Андрей Дворянинов поделился своей за-
ветной мечтой – создать в Эстонии ма-
ленький Петергоф, а то, что имение Бен-
кендорфов – Волконских стало частью
его жизни, он считает знаком своей судь-
бы. Интерьеры замка хранят историю, а
современность связана с открытыми здесь
рестораном «Милый друг», бутиком-го-
стиницей, свиты (комнаты) которой носят
почтенные названия – «Императорский»,
«Бенкендорф» «Волконский»… В замке
открыт музей, постоянно проходят вы-
ставки, концерты, семинары. Залы арен-
дуют для торжественных мероприятий.
В день нашего посещения здесь работала
выставка белорусского художника Андрея
Смоляка. Небольшой зал дворца отдан
под его картины... затылков известных
политических деятелей, в первую очередь,
первых лиц СССР и России: Ленина,
Сталина, Хрущёва, Брежнева, Ельцина
Горбачёва, Путина… Несколько «выби-
вается» из этого списка затылок Трампа.
Затылки узнаваемы. Любопытно? Для
кого как! А вообще художник Смоляк
весьма известный, имеющий множество
наград и персональных выставок.

… Пару лет назад я была в Кейла-Йоа
и могу свидетельствовать: г-н Дворянинов
успешно ведёт свои владения к тому,
чтобы вернуть былую роскошь всему
усадебному комплексу. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

(Продолжение следует)

Хорошее дело делает «Сюгис», предлагая время от времени посетителям
дневных центров, которые находятся под его опекой, познавательные поездки
по Эстонии с целью не только расширения кругозора одноклубников, но и
знакомства с социальной сферой, укрепления сотрудничества с работающими
там специалистами. Всегда любопытно посмотреть, как и что организовано
в других социальных центрах, сравнить с тем, чем богаты мы, возможно,
что-то позаимствовать из тамошнего опыта, поделиться своими наработками.
Это и интересно, и полезно. Адресом нынешней осенней поездки были
выбраны город Кейла и его окрестности.

По Эстонии
От блеска – к нищете, 
от нищеты – к блеску
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Дети старшего возраста, 5-7 лет, по-
сетили городской спортивный комплекс
«Калев» и получили большое удоволь-
ствие от спортивного развлечения в фут-
больном клубе «Дина». Там же, в спорт-

комплексе, мальчишки и девчонки с удо-
вольствием занимались на различных
тренажёрах. Очень увлекали ребятню
музыкально-спортивные праздники на
берегу залива и на поляне детского сада.

В рамках спортивной недели в детском
саду  проводился «День ходьбы», в ко-
тором приняли активное участие все
дети, их родители и сотрудники. В этот
день ребята перепробовали разнообраз-
ные виды оздоровительной  ходьбы,
были очень увлечены этим занятием и
испытывали восторг. Ходили по дорожкам
во дворе детского сада и по тропе здо-
ровья с добрыми и забавными героями
Мишкой, Зайчиком и Львом.  На тропе
около моря дети играли в разнообразные
подвижные игры с забавным героем
Львом, продолжали заниматься понра-
вившейся оздоровительной ходьбой, про-
бовали осваивать тренажёры, бросали
камушки в море, участвуя в игре  «Кто
дальше», да и просто дышали свежим
морским воздухом и любовались осенью.
С приятной усталостью и большим удов-
летворением от участия в мероприятии
по оздоровительной ходьбе ребята вер-
нулись в детский сад. 

В качестве благодарности за участие
в «Дне ходьбы» и спортивной неделе
дети старших групп получили призы в
виде мешочков-рюкзачков для спортив-
ной обуви от Эстонского Олимпийского
комитета.

Наряду со спортивными и развлека-
тельными занятиями учителя нашего
детского сада планировали с детьми в
группах увлекательные познавательные
беседы, например, «Витаминка в гостях
у ребят», «Микробы вокруг нас» или
«Физкультура и спорт к здоровью ведут»
и многое другое. Проводились консуль-
тации и анкетирование с родителями о
здоровой семье и здоровье ребёнка. Дети
пробовали сами изготавливать салаты и
соки из овощей и фруктов. Была орга-
низована библиотека здоровья, в которой
можно было подобрать художественные
произведения по теме спорта и здорового
образа жизни для прочтения детям и
рассматривания красочных иллюстра-
ций.

Подводя итоги о проведённой спор-
тивной недели в детском саду «Яаниус-
сике», можно с уверенностью сказать,
что это региональное оздоровительное
мероприятие прошло на славу! Всем, и
взрослым, и детям, было очень интересно
и познавательно, а главное - полезно для
здоровья больших и маленьких. Все хо-
рошенько зарядились энергией и вышли
на старт нового учебного года, в течение
которого будет проходить ещё множество
различных оздоровительно-спортивных
мероприятий с детьми и их родителями.

Наталья БАСЕНКО,  
учитель 

детского сада «Jaaniussike»
Фото представлено 

дестским садом

Неделя спорта

Ежегодно в Эстонии в сентябре проходит Неделя спорта. В этом году она вы-
далась на конец сентября, с 23-го по 29-е число. Занимается по традиции
этим  республиканским мероприятием Эстонский Олимпийский комитет и
Объединение спорта. В течение такой активной и насыщенной недели все
предприятия и организации страны планируют и организуют различные
спортивно-оздоровительные мероприятия. Также и детский сад «Яаниуссике»
принял активное участие  в этом событии, и в течение спортивной недели
учителя провели для детей всех возрастов очень увлекательные спортивные,
оздоровительные и даже познавательные развлечения.

Знать должны и взрослые и дети,
что здоровье – главное на свете!
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В связи с уменьшением количества
жителей заброшенными становятся и
строения, как жилые, так и подсобные
(гаражи, сараи и проч.).  Свой невеселый
вклад в то, что люди не могут должным
образом заботиться о собственном иму-
ществе, вносят и проблемы социального
характера. По данным Восточного спа-
сательного центра, в Ида-Вирумаа более
400 заброшенных объектов. Многие из
этих заброшенных строений вследствие
действий людей превратились в неофи-
циальные свалки мусора. Заброшенные
дома и гаражи стали для молодых людей
любимыми местами проведения досуга
– детям нравится лазить по развалинам,
разбивать окна, ломать стены и поджигать
находящийся внутри мусор из хулиган-
ских намерений или же с целью заснять
на видео, как разгорается пожар и как
происходит его тушение спасателями.

Помимо того, что заброшенные строе-
ния не красят общий вид города, они
представляют опасность жизни и здоро-
вью людей, а также окружающим зда-
ниям.

В период с 1 января 2019 до 27 августа
2019 в заброшенных зданиях произошло
более пятидесяти пожаров, причиной ко-
торых стал поджог. Самые распростра-
нённые сценарии: собственник здания
или строения забросил его, не выполнив
предписанных требований по безопас-
ности и не закрыв доступ в здание. Люди
свозят сюда мусор в довольно приличных
количествах, поскольку его утилизация
законным путём затратна. Молодёжь, ко-
торая проводит время в таких зданиях,
поджигает находящийся там мусор и
скрывается с места происшествия.

Многим может показаться, что забро-
шенные здания – никому не нужная ерун-
да, и пожары, которые там происходят,
не представляют опасности. На самом
деле - представляют. К примеру, возник-
ший в заброшенном строении пожар мо-
жет перекинуться на близлежащие жилые
дома, автомобили или же поджечь сухо-
стой.

Говоря о реальных происшествиях,
можно вспомнить случай этого года,
когда неизвестные подожгли заброшенные
гаражи, и огонь перекинулся на те боксы,
которые не были заброшенными. Вслед-
ствие этого пожара два автомобиля по-
лучили повреждения.

В Ида-Вирумаа не редки случаи, когда
люди, ведущие асоциальный образ жизни,
выбирают заброшенные здания своим
местом жительства. В таком случае под-
жог может унести и человеческую жизнь.
Кроме того, пожары ослабляют конструк-
цию здания, что превращает строение в
объект, представляющий опасность об-
валов. И тогда это становится опасным

для той же молодёжи, которая играет
там или проводит своё свободное время.

В конце концов для полиции и спаса-
телей такие искусственно созданные по-
жары выливаются в серьёзные ресурсные
затраты, тогда как в то же самое время
может возникнуть ситуация, при которой
в опасности находится человеческая
жизнь, и быстрая помощь была бы более
чем необходима в другом месте.

Что же надо было бы сделать для раз-
решения ситуации? Эти проблемы нужно
решать комплексно, поскольку они ка-
саются как госучреждений (местного са-
моуправления, Спасательного департа-
мента, Инспекции окружающей среды),
так и самих владельцев зданий, и окру-
жающих людей в целом.

Задача местного самоуправления – ор-
ганизовать возможности сбора отходов
и найти механизмы, позволяющие воз-
действовать на собственников заброшен-
ных зданий для отчуждения неухоженного
имущества и его сноса, если собственник
не выполняет предписанное. К сожале-
нию, более мягкие меры не действуют и
не предупреждают происшествия. В от-
ношении неиспользуемых зданий не-
обходимо применять более жесткие ме-
ханизмы регулирования ситуации.

Как хороший пример можем упомянуть
город Силламяэ. В 2015 году, в августе,
в Силламяэ произошла серия пожаров
на улице Сытке, горели заброшенные
здания. Причина пожаров – поджоги.
Самоуправление отреагировало быстро
и снесло все представляющие опасность
дома. Благодаря этому проблема разре-
шилась, и пожары заброшенных зданий
в городе больше неактуальны.

У собственников неиспользуемых
строений есть обязанность обеспечить
препятствие доступа внутрь, то есть все
окна-двери, подвалы должны быть зако-
лочены или же доступ должен быть за-
крыт иными средствами (забор  и прочее).
Это же требование касается и автомоби-
лей, и иного неиспользуемого имущества,
в случае которого следует взвесить и
возможность его утилизации.

У Спасательного департамента есть
полномочия для предписаний, связанных
с вышеописанной ситуацией. В ответ-
ственности Инспекции по окружающей
среде – защита окружающей среды, это
в большей степени связано с вывозом
мусора в не предусмотренные для этого
места.

Также важно, чтобы и жители вели
себя ответственно: вывозили мусор только
на официальную свалку и сообщали о
несанкционированных свалках в забро-
шенных строениях.

Действуя ответственно и сообща, мы
вместе сможем сделать нашу жизнь без-
опасной.

Олег МОРОЗОВ, 
главный инспектор бюро надзора

за пожаробезопасностью Восточного
спасательного центра

Снимки сделаны в разных местах
Ида-Вирумаа

Ида-Вирумаа считается уездом с большим потенциалом развития промыш-
ленности и рынка рабочей силы. С другой стороны, здесь не обходится и без
высокого процента безработицы, социальных и экономических проблем.
Эта ситуация, в свою очередь, неизбежно сопровождается снижением уровня
прироста населения. По данным Департамента статистики. в период с 2015
по 2019 год количество жителей Северо-Востока уменьшилось на 8701
человека, и нет основания полагать, что ситуация в ближайшее время
изменится к лучшему.

Правопорядок
Заброшенные строения 
представляют опасность 
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Спорт

О том, что на силламяэской тропе здо-
ровья прошёл 24-часовой ультрабег, мы
вкратце сообщали, а сегодня – небольшое
интервью с победителем. Янис Ацтинш
из Латвии, напомним, пробежал в этот
раз за сутки 237 километров и 142 метра.
Наш разговор состоялся по телефону,
когда у него  ушла усталость и  улеглись
эмоции. 

- Янис, это лучший результат в Ва-
шей ультрабеговой карьере?

- Нет. Третий, бывало и больше про-
бегал.

- А почему Вас тянет к такому на-
прягу? Бежать, спать урывками, пи-
таться на ходу…

- Интересно. Это, пожалуй, самый
лучший ответ. Вообще в жизни человека
интерес – это двигатель прогресса.

- Вы специально готовитесь к со-
ревнованиям в беге на неизвестно ка-
кую дистанцию, ограниченную только
часами?

- Опять же нет. Спортивную форму
поддерживать заставляет моя основная
работа в сфере IT-технологий. Если ра-
бочий день проводишь сидя у компьютера,
то организму нужна «взаимозаменяе-
мость» в деятельности. Я долгое время

занимался спортивным ориентированием,
отсюда привычка поддерживать себя в
форме. А она требует не только беговых
занятий, но и общей физподготовки, и
питания не гамбургерами.

- Сколько Вам лет, Янис?
- Сорок семь.
- Весьма солидный возраст для не

оздоровительной физкультуры, а для
участия в соревнованиях «ультра».

- Ультрабег, скажу так, не для совсем
юных. У них есть рвение, но нет опыта.
Нужно знать свой организм, прислуши-
ваться к нему, не насиловать его. Это
взаимопонимание приходит с возрастом.
Когда устроить себе во время бега пере-
дышку на «поесть-поспать», когда можно
прибавить в темпе, а когда попридержать
себя - это приходит с возрастом и регу-
лярным занятием спортом.

- Силламяэ Вы видели только в
пределах беговой тропы?

- Кое-что увидел и вне. Вы хотите,
чтобы я похвалил город? Пожалуйста,
но говорю это без иронии: впечатления
от Силламяэ самые приятные во всех
отношениях. 

Николай КЛОЧКОВ
Фото Бориса СИНИЦОВА

Конечно, Латвия, как и Эстония, живут в общем Европейском Союзе, но на
карте обозначены границы. Поэтому и заголовок такой. 

Представьте  себе, как это парнишке
из провинциального эстонского городка
поучаствовать в играх с лучшими коман-
дами Москвы. «Спартак», «Локомотив»,
ЦСКА – как много в этом звуке для бо-
лельщиков! Александр забил на турнире
шесть голов. «Прикомандированной» к
поездке маме Саши, думается, было при-
ятно аплодировать, когда сын бил и не
промахивался.

Ну и далее о подрастающем поколении.
«Dina» (первенство Эстонии в классе U-
12) последовательно принимала команду
«Tiigrid Viru», а затем отправилась на
встречу с «Joker» из Раазику. О домашней
игре. В первом тайме было больше «бей-
беги», чем осмысленности. Если он чем
и запомнился, так опасными ударами
Кристины Боротынской и Даниила
Коломейтцева. После перерыва у команды

«Dina» прошли перестановки в команд-
ном построении, что в итоге и принесло
положительный результат. Сначала после
точной передачи Марты Пановой
Боротынская ударом с левой ноги открыла
счёт. Но радость силламяэских ребят
была недолгой, так как гости быстро
отыгрались. Уныния по этому поводу не
было. Прострел с фланга Артёма
Бржезинского замкнула Панова. В
концовке игры Боротынская сделала
точную передачу с правого фланга, и
Панова в падении забила гол - 3:1. Об
игре гостевой – 0:5. Обидно, конечно,
но матч-то был с потенциальным «чем-
пионом». 

U-17 (третья лига). «Kalev» безогово-
рочно уступает в выездной встрече од-
ноклубникам из Тарту -  0:5. В классе U-
15 команда «Kalev» победила дома од-

ноклубников из Пярну со счётом 2:0
(дубль сделал Никита Подлипский).

Обращаемся к взрослым делам. «Ka-
lev» в чемпионате Эстонии (вторая лига
«В»), играя  на своём поле, сначала
одолел «Järve-2» (Кохтла-Ярве). Начало
было неблагоприятным для нашей коман-
ды, которой очки терять - задачу не сезон
не выполнить. 0:1  после первого тайма.
В начале второго Александр Кулик счёт
сравнивает, а на 67-й минуте выводит
«калевцев» вперёд. А в конце игры Эрик
Анохин забивает на радость болельщикам
нашей команды третий мяч. «Kalev» по
итогам тура сохранил за собой третью
строку в турнирной таблице, но надо
было двигаться повыше. Предстояла игра
на выезде в Йыгева против команды-
аутсайдера «Wolves». Три очка наши «ка-
левцы» заработали, но с трудом - 2:1.
Как бы там ни было, но «Kalev» уже на
втором месте.

У команды «Sillamäe» (третья лига)
опять какой - то «сбой по техническим
причинам». Поражение в Тюри в игре с
одним  из лидеров группы с разгромным
счётом 0:7. В следующем туре наша
команда уступила клубу «Tallinn» - 0:10.

Николай КЛОЧКОВ

Обзор футбольных событий начну с юных. Команда «Tiigrid Viru», с которой
у силламяэского клуба «Dina» имеются добрые партнёрские контакты, по-
бывала на представительном турнире в столице России. От наших на сорев-
нования отправился Александр Горнев. 

Наш за границей и о результатах

Лёгкая атлетика

«Заграничное» интервью

Футбол
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В конце сентября в эстонском детском
саду «Пяэсупеса» была открыта осенняя
выставка, посвященная дарам сада и
огорода, осенней природе. Ребята и ро-
дители в этот раз особенно постарались
и сделали настоящие художественные
произведения из природного материала.
Впечатляли различные осенние букеты,
натюрморты из ягод, листьев и шишек.
На выставке были и представители фау-
ны: птицы и животные, среди которых
выделялись ушастые и глазастые совы
и черепаха с глазками, панцирем и лап-
ками, умело сделанные из обычного ка-
бачка. Здесь же из цукини и моркови

красовались выразительный самолёт с
кабиной, крыльями и мотором – вот-вот
взлетит! Впечатляла поделка «Sügis»-
«Осень», выполненная из тонких при-
родных деталей. На выставке были пей-
зажи из желудей, ягод и шишек. 
Атмосферу осеннего настроения созда-
вали семейные работы, выполненные с
выдумкой и изюминкой. Видно, что все
это было сделано с любовью и старанием
не только родителей, но и с непосред-
ственным участием воспитанников дет-
ского сада - как маленьких, так и больших
ребят. Конечно же, активное участие в
осенней выставке приняли и педагоги

детского сада, которые на занятиях с
детьми делали поделки из природного
материала, а на прогулках вместе c вос-
питанниками собирали дары осенней
природы. На осенней выставке на этот
раз было много композиций и поделок
из природного материала, собранного
не только в детском саду, но и на про-
гулках в парке. Благодарим детей и их
родителей за выдумку, красоту, умение
представлять совместные с детьми ра-
боты как настоящие произведения ис-
кусства.

Анна ШЕРШЕНКО,  
логопед эстонского детского сада

«Пяэсупеса»
Фото представлено 

детским садом

Выставки
Осенние выставки в дошкольных учрежденях города стали доброй традицией. И везде они проводятся по-своему,
интересно, познавательно, с участием не только детей и учителей, но и родителей.

Конечно, Силламяэ - не велик город,
но всё же от одного детского сада до
другого расстояние такое, что хватит на
«пробежку». Когда в них выставки, то
хочется, искренне говорю, не взглянуть
мимоходом, а посмотреть, не спеша. И
тогда… Знаете, порой кажется, что в
каждой семье есть тот, кто как минимум
окончил художественную школу, настоль-
ко поражает умение вкупе с мастерством
творить. Понятно, что детсадовцам такое

пока не под силу, а, следовательно, в ос-
нове - творческий родительский замах.
Ребёнок видит как «это» рождалось, как
возникает что-то необыкновенное. В дет-
ском саду «Руккилилль» нынче я был
ошарашен не «монументальностью» (хотя
и это присутствовало), сколько «бисерной
работой», когда произведение состоит
из мелочей, а в итоге - общее «полотно». 

И какой следует вывод из написанного?
Вот как бы детским садам решиться на

совместные выставки по временам года,
скажем, в Центре культуры. Тогда бы и
вы, уважаемые читатели, могли увидеть
творчество наших дошкольников, педа-
гогов  и их родителей вкупе. Ах, какое
бы наслаждение вы получили от уви-
денного!

Николай КЛОЧКОВ
Фото Надежды ВАСИЛЬЕВОЙ

Дарам сада и огорода посвящалось

Фантазия, мастерство и скрупулёзность
Могу же я пожалеть о том, что видел сам, а вы не видели? Вот я и жалею. «Афиша» в газете призывает читателя
сходить туда или сюда на выставки. Но ведь не разорвёшься.  


